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Cárteles patrocinan carrera para elaborar fentanilo 
Informe de EU señala que pagan a algunos de sus miembros estudios universitarios de química 
para que apliquen los conocimientos en sus laboratorios clandestinos 

 
“Critican al Ejército, pero piden cuarteles” 
Secretaria de Seguridad comparece ante el Senado” 

 
Detectan fraude en Correos y Aduanas 
Eluden pago de impuestos 

 
Documentan seis contactos del Estado Islámico con mexicanos 
Guacamaya. En informe secreto de Sedena, casos desde 2013 como el de un iraquí reclutador 
de terroristas detenido en Guanajuato y el de una menor mexiquense fichada por Facebook 
para irse a combate a Siria 

 
“Doble discurso de la oposición sobre fuerzas armadas” 
Rosa Icela Rodríguez: Las critican, pero piden su apoyo a entidades 

 
Podría Banxico despegarse de la Fed: Esquivel 
Punto Terminal. “Momento de pensar cuándo debe parar el ciclo alcista”, dice 

 
Producción de gas natural crece 11.2%, su primer aumento en 11 años 
A julio, la oferta creció y la importación se redujo 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

"Busquen otro asunto": López Obrador sobre hackeo a la 
Sedena  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-responde-a-hackeo-a-sedena-busquen-otro-
asunto/1546905 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reiteró que el hackeo de que 
fue víctima la Secretaría de la Defensa Nacional no afecta a su 
administración. "Quisieran que les ayudáramos a hacer el caldo gordo, 
tratando el tema que fue un rotundo fracaso (¿El hackeo?) Sí, en general. 
Quisieran que siguiéramos hablando de eso. No, que se apliquen y que 
busquen otro asunto. Ya eso no funcionó (...), no van a encontrar nada", 
insistió López Obrador. Dijo que no se "enganchará" en la controversia por 
el hackeo a la Sedena por parte del grupo de activistas conocido como 
Guacamaya, que tuvo acceso a millones de correos electrónicos que 
contienen reportes, fotografías y videos de la Sedena.  
Dijo que a través de la entrega de recursos a la población su gobierno 
combate las causas de la delincuencia.  
"Lo otro es politiquería, es querer engancharme en lo que traman mis 
adversarios, los conservadores, porque no todos ellos piensan sino traman. 
Ni duermen viendo qué maldad van a hacer. Son malos de malolandia. 
"Que se apuren porque si van a echar a andar un escándalo, que tenga 
sustento", recalcó el presidente. En rueda de prensa en Ciudad Victoria, 
Tamaulipas, el titular del Ejecutivo evitó que Luis Cresencio Sandoval, titular 
de la Sedena se refiriera al tema del hackeo y de cómo se utilizó la 
información dada a conocer en las semanas recientes. 
 
No se ocultan proyectos de resolución sobre reforma a GN: 
Zaldívar  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/19/politica/no-se-ocultan-proyectos-de-
resolucion-sobre-reforma-a-gn-zaldivar/ 
Ciudad de México. - El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, rechazó que este escondiendo “en un cajón” 
los proyectos de resolución sobre la llamada militarización de la seguridad 
pública, pues señaló que todo depende que los ministros a cargo de su 
análisis presenten sus propuestas de sentencia.  
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-responde-a-hackeo-a-sedena-busquen-otro-asunto/1546905
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-responde-a-hackeo-a-sedena-busquen-otro-asunto/1546905
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/19/politica/no-se-ocultan-proyectos-de-resolucion-sobre-reforma-a-gn-zaldivar/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/19/politica/no-se-ocultan-proyectos-de-resolucion-sobre-reforma-a-gn-zaldivar/


 

 

 

 
Añadió que la lista de asuntos para votarse en el pleno de ministros está 
prácticamente cerrada y que solamente, si de manera extraordinaria, se 
presentara un proyecto sobre algunos de los temas relacionados con la 
inclusión de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad nacional, éste 
podría resolverse antes del año próximo. Señaló que ello depende de que 
los ministros que tienen asignados por turno estos asuntos terminen sus 
proyectos de sentencia, pues el presidente de la Corte no tiene ninguna 
autoridad, jurídica, ni moral ni política, para presionar a los ministros. 
Quedan pocas sesiones, explicó, “si es un asunto demasiado complicado, 
tampoco lo vamos a estudiar en una semana para dar gusto a ciertos 
sectores”. 
 
Secretaria de Seguridad comparece ante el senado: ‘Critican al 
Ejército, pero piden cuarteles’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/secretaria-de-seguridad-comparece-ante-el-
senado-critican-al-ejercito-pero-piden-cuarteles 
Ciudad de México. - Rosa Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad Pública y 
Protección Ciudadana, criticó el “doble discurso” de los políticos que critican 
a los militares, pero en privado solicitan su apoyo. Al comparecer ante el 
Senado por el Cuarto Informe, dijo tener solicitudes de gobernadores y 
senadores en las que piden que la Guardia Nacional proteja a la población; 
no obstante, acusó que en público denuestan constantemente a todo el 
gabinete y votan contra la presencia del Ejército en las calles. Acepto la 
crítica constructiva, pero no se entiende el doble discurso, aseveró. Todos los 
gobiernos de los estados nos piden que establezcamos cuarteles, pero eso 
nos dicen en oficios, en privado, por llamadas telefónicas; 28 gobernadores 
le han pedido en este año intervención al secretario de la Defensa”, aseguró. 
Detalló que la solicitud más reciente es de agosto, de la gobernadora de 
Aguascalientes. Sin decir su nombre, pero con la mirada en la bancada del 
PAN, dijo que una senadora critica a la Guardia, pero urge protección militar 
para ella y su familia. La funcionaria dijo estar dispuesta a comparecer las 
veces que sean necesarias. “Vamos a seguir trabajando de la mano con los 
gobernadores, encantada”. 
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Enciende ánimos la militarización  
https://www.reforma.com/enciende-animos-la-militarizacion/ar2489644 
Ciudad de México. - La discusión sobre la militarización en el País encendió 
los ánimos. En su comparecencia en el Senado, la Oposición lanzó críticas a 
la Secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, quien iba acompañada de 
los titulares de Sedena, Luis Cresencio Sandoval, y Marina, Rafael Ojeda. 
La funcionaria federal reprochó el doble discurso por criticar a la Guardia 
Nacional, pero pedir su apoyo para los estados e incluso para seguridad 
personal. En Tabasco, el Secretario de Gobernación arreció en sus críticas 
contra Mandatarios de Oposición, como Samuel García, de Nuevo León. "Se 
le hace fácil levantar el teléfono y pedir que le manden más elementos de la 
Guardia, actúa con hipocresía y egoísmo". 
'El uniforme no lo hace más ni mejor mexicano'  
El senador German Martínez reprochó al Secretario de la Defensa Nacional, 
General Luis Cresencio Sandoval, su discurso del pasado 13 de septiembre, 
cuando advirtió que las posturas en contra de la militarización de la 
seguridad pública buscaban apartar a los ciudadanos de las Fuerzas 
Armadas. "General Sandoval, mis palabras como senador de la República en 
relación a las reformas que se sometieron a nuestra competencia sobre el 
mando militar, ni fueron tendenciosas ni las movió interés o ambición 
personal, ni buscaron apartar a la ciudadanía de sus Fuerzas Armadas, como 
usted afirmó", reclamó el legislador del Grupo Plural desde la tribuna. 
 
México privilegiará la negociación en el T-MEC: Buenrostro  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/10/19/economia/mexico-privilegiara-la-
negociacion-en-el-t-mec-buenrostro/ 
México privilegiará la negociación en las consultas que mantiene en materia 
energética con Washington y Ottawa en el marco del Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC), dijo la titular de la Secretaría de 
Economía (SE), Raquel Buenrostro Sánchez. “Siempre privilegiaremos la 
negociación, antes que nada”, dijo la funcionaria en entrevista después de 
participar en el inicio de El Buen Fin. Buenrostro Sánchez comentó que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, además de encomendarle la 
negociación por las consultas solicitadas por Estados Unidos y Canadá, 
trabajar para reducir los precios de los productos. 
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“Tenemos que ayudar a contribuir con la inflación, para bajar la inflación”, 
dijo. La funcionaria señaló que desde 2011 El Buen Fin permite a los 
comercios registrados que otorguen descuentos y promociones para 
incentivar la economía. “En la cuarta transformación este evento torna una 
importancia diferente”, dijo. “Desde 2018 se sentaron las bases para un 
cambio en el que se planteó una economía que tiene como objetivo un 
crecimiento equitativo justo y de piso parejo, para que también los que 
menos tienen también participen”, agregó. 
 
Analiza el Banxico “desacoplarse” de decisiones de Fed  
https://www.milenio.com/negocios/analiza-el-banxico-desacoplarse-de-decisiones-de-fed 
Ciudad de México. - Gerardo Esquivel, subgobernador del Banco de México 
(Banxico), consideró que la inflación en el país tocó su punto máximo en la 
segunda quincena de agosto por lo que tiene una mejor situación 
económica que Estados Unidos para lograr su objetivo de inflación, ahora 
puede empezar a desacoplarse de “las decisiones (de política monetaria) 
respecto a ese país”.  “Anticipamos que 2023 sea un periodo de reducción 
en la inflación anual, pero que no llegaremos a nuestro objetivo hasta 2024”, 
dijo el subgobernador en entrevista para Norte Económico, espacio de 
análisis de Grupo Financiero Banorte. Explicó que tanto México como 
Estados Unidos viven situaciones diferentes en su ciclo económico, pues el 
país vecino del norte tiene un mercado laboral más restrictivo, indicador que 
presiona su desarrollo. Además, añadió Esquivel, a diferencia de Estados 
Unidos, en México no hay una presión en la demanda. Después de la 
pandemia, dijo, en ese país se realizaron políticas fiscales y monetarias muy 
agresivas que le permitieron volver a su nivel de actividad económica 
pronto, pero en México aún no nos recuperamos. 
 
“SEP no estaba lista para iniciar plan de estudios”  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sep-no-estaba-lista-para-iniciar-plan-de-estudios 
Aunque especialistas en educación consideran que la decisión de la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) de no arrancar la implementación del 
pilotaje de los nuevos planes y programas de estudio para educación básica 
representa un triunfo, aseguran que la resolución del juez de suspenderla le 
cayó como “anillo al dedo a la SEP”, porque no tenía preparado nada para 
echar a andar esa estrategia educativa el 29 de octubre.  
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“Me parece rarísima la actitud de la SEP. Es la primera vez en todo este 
sexenio que esa dependencia acata la resolución de un juez y ahora resulta 
que son respetuosos de las leyes, ¡no es creíble! Estoy convencida de que no 
tenían nada listo para la aplicación de este nuevo programa, ni siquiera los 
libros de texto para las escuelas en los que se aplicaría el piloto”, comenta 
Alma Maldonado, integrante del Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados del Instituto Politécnico Nacional. Ese plan se iba a aplicar en 960 
planteles de la República. Sin embargo, la aplicación fue frenada el pasado 
2 de octubre por el Juzgado Sexto de Distrito en Materia Administrativa en 
la Ciudad de México, al considerar que los nuevos planes y programas de 
estudio en el sector de educación básica son inconstitucionales. 
 
Ponen en duda plan petrolero de AMLO  
https://www.reforma.com/ponen-en-duda-plan-petrolero-de-amlo/ar2489618?v=3 
Ciudad de México. - El plan del Gobierno federal de lograr la soberanía 
energética, está en duda. A pesar de que apuesta al rescate de Pemex y a 
elevar la producción petrolera con Deer Park y Dos Bocas, la estrategia no 
podrá funcionar si no se mejora la situación económica de la petrolera y se 
considera el avance hacia la transición energética a nivel mundial. 
Así lo revelan reportes realizados en la Universidad del Ejército y Fuerza 
Aérea, específicamente en el Instituto Mexicano de Estudios Estratégicos en 
Seguridad y Defensa Nacional, los cuales se hicieron públicos tras el hackeo 
a la Sedena por el Grupo Guacamaya. En ellos se exponen algunos 
argumentos sobre los retos que enfrentará dicho plan. 
Uno de ellos señala que, para lograr los resultados esperados por el 
Gobierno, es indispensable que se haga una reestructuración en Pemex 
para revertir su deuda millonaria y reducir la carga de las pensiones. "La 
incorporación de las refinerías a la red de producción y refinación de Pemex 
evidencia un gran esfuerzo nacional para recuperar la soberanía energética, 
sin embargo, este esfuerzo se puede quedar corto si no va acompañado de 
una reestructuración amplia a su interior", indica el documento. 
 
Detectan fraude en Correos de México y Aduanas  
https://www.reforma.com/detectan-fraude-en-correos-de-mexico-y-aduanas/ar2489617 
Ciudad de México. - Mercancía ilegal es introducida al País a través de las 
Oficinas de Correos de México en Tijuana. Personal de Correos de México en 
esta frontera cobra a los usuarios una cuota para permitir el envío de  
 

https://www.reforma.com/ponen-en-duda-plan-petrolero-de-amlo/ar2489618?v=3
https://www.reforma.com/detectan-fraude-en-correos-de-mexico-y-aduanas/ar2489617


 

 

 

 
artículos que no cuentan con la documentación aduanera, con el fin de no 
pagar los impuestos correspondientes, denunció en junio la Aduana de este 
lugar. En un correo electrónico enviado a funcionarios de la Agencia 
Nacional de Aduanas de México (ANAM), el titular de la Aduana de Tijuana, 
Fernando Martínez, señaló que obtuvo información que evidencia esta 
práctica. El mensaje, que forma parte de los documentos hackeados por el 
grupo Guacamaya, explica que con esto el personal de Correos de México -
cuya denominación oficial como organismo descentralizado es Servicio 
Postal Mexicano (Sepomex)- estaría incurriendo en el delito de 
contrabando, según establece el Código Fiscal. 
 
Militares desconfían de autoridades civiles: Guacamaya Leaks  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/militares-desconfian-de-las-autoridades-civiles 
Casi la mitad de los comandantes al frente de las regiones y zonas militares 
del país no confían en las autoridades civiles locales por haber indicios de 
que están vinculadas con la delincuencia organizada.  
Así lo revela un diagnóstico basado en una encuesta del Sistema de 
Inteligencia Militar en los Mandos Territoriales, elaborado por la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), con el fin de evaluar el uso que se le da a 
la información de inteligencia generada para debilitar la estructura de las 
principales organizaciones delictivas. El diagnóstico encontrado en los 
correos electrónicos filtrados por los hackers de Guacamaya mide si los 
productos de inteligencia son entregados con oportunidad y completos, la 
adecuada reacción de las tropas al recibir la información, el manejo y uso de 
los productos de inteligencia y la coordinación con autoridades civiles, entre 
otros puntos. Destaca la evaluación más baja en la Coordinación con 
Autoridades Civiles, donde se detectó que 53% de los comandantes 
mantienen una buena y estrecha relación con las autoridades civiles, 
mientras que 47% se mantienen a distancia, lo que afecta o dificulta el éxito 
de las operaciones. 
 
Cárteles pagan licenciaturas en química para elaborar fentanilo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/carteles-mexicanos-pagan-licenciaturas-en-
quimica 
Autoridades de Estados Unidos detectaron que los cárteles mexicanos 
patrocinan a sus integrantes carreras de química farmacéutica para adquirir 
conocimientos especializados en la materia que les permitan elaborar 
ilegalmente fentanilo, opioide sintético que ya desplazó a la heroína y al  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/militares-desconfian-de-las-autoridades-civiles
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/carteles-mexicanos-pagan-licenciaturas-en-quimica
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/carteles-mexicanos-pagan-licenciaturas-en-quimica


 

 

 

 
clorhidrato de cocaína en el consumo de drogas ilícitas en varias regiones 
del mundo. Éstos, a su vez, adiestran de forma empírica a otros miembros 
de la organización delictiva, expandiendo el conocimiento para la 
fabricación de esa sustancia en laboratorios clandestinos ubicados en 
diversos puntos del país, según un informe extraordinario del Centro 
Internacional de Investigación y Análisis contra el Narcotráfico Marítimo, 
organismo de cooperación entre las armadas de México, Colombia, Brasil, 
Ecuador, Guatemala, Honduras, Panamá, Perú y República Dominicana. 
La Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes (JIFE) reveló en 
marzo pasado que han proliferado nuevas fórmulas de fentanilo producidas 
por las organizaciones criminales, las cuales adiestran a sus integrantes, 
además de que están rescatando fórmulas de medicamentos que se 
desecharon porque tenían efectos secundarios peligrosos, para utilizarlas 
en la elaboración de sustitutos de fentanilo. 
 
Documentan 6 contactos del Estado Islámico con mexicanos  
https://www.milenio.com/internacional/terroristas-intentaron-reclutar-personas-mexico-
informe-sedena 
Ciudad de México. - México fue sede de operaciones de integrantes del 
grupo terrorista Estado Islámico o Daesh, según consta en documentos en 
poder de la Secretaría de la Defensa Nacional que ahora son públicos dentro 
del hackeo del grupo Guacamaya. Algunos de los presuntos terroristas 
estuvieron en territorio nacional reclutando mexicanos y otros lo hicieron 
desde el extranjero. Los involucrados participaron posteriormente en 
atentados en Europa, fueron detenidos o abatidos. Entre los casos que se 
enlistan en el informe al que MILENIO tuvo acceso, está el de un iraquí que 
vivía en Guanajuato, quien fue localizado, neutralizado e interrogado.  
Él justificó las decapitaciones perpetradas por el Daesh, consideró que Al 
Qaeda era un proyecto perfecto y alineado al Corán durante el liderazgo de 
Osama Bin Laden y reconoció haber ayudado a entre 30 y 40 extranjeros en 
su traslado a zonas de conflicto yihadista en Siria y unirse al Daesh, entre 
ellos un sueco y un egipcio que fue “neutralizado” por el gobierno de Egipto 
por tener “intenciones suicidas”. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/reflectores-sobre-el-
general 
Nos cuentan que, en la comparecencia de la secretaria de Seguridad, Rosa 
Icela Rodríguez, los senadores se dirigieron más a uno de sus 
acompañantes, el secretario de Defensa, Luis Cresencio Sandoval, quien iba 
en calidad de “oyente” y, como estaba previsto, no hizo uso de la palabra. 
Nos hacen ver que los integrantes del gabinete de seguridad llegaron a la 
sede senatorial cada uno por su lado, pese a que todos venían del 
aeropuerto tras la gira presidencial por Tamaulipas. El primero en llegar en 
su camioneta fue el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía. Luego 
llegaron, cada uno en su vehículo, la secretaria Rodríguez, el general 
Sandoval —acompañado por el comandante de la Guardia Nacional, Luis 
Rodríguez Bucio—, y el secretario de Marina, José Rafael Ojeda. Pero —nos 
dicen— no es que se lleven mal y no se aguanten viajando juntos, sino que 
así lo marcan los protocolos de seguridad. Eso sí, mientras los generales y el 
almirante llegaron en camionetas grandes y equipadas, doña Rosa Icela lo 
hizo en una camioneta compacta y nada ostentosa. Al final, el reflector 
estuvo en el general Sandoval, mientras opositores lo cuestionaban y los 
oficialistas lo defendían. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-10-20/op236178 
UNA DUDA: ¿el gobierno federal gobierna para todos o nomás para quienes 
votaron por ellos? La pregunta viene al caso porque varios altos funcionarios 
-incluido el mismísimo presidente de la República- parece que ya 
confundieron al Estado con el partido. 
AHÍ ESTÁ, por ejemplo, el caso de Adán Augusto López, que pasó de 
negociador a golpeador; de operador a saboteador del diálogo nacional. 
Primero fueron sus ataques contra los mandatarios surgidos del PAN y de 
Movimiento Ciudadano. Y ayer, de plano, se le fue a la yugular a Samuel 
García, acusando al de Nuevo León de hipocresía, egoísmo e incapacidad. 
OTRO que pierde el piso institucional a cada rato es el subsecretario de 
Seguridad federal, Ricardo Mejía Berdeja.  
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En su desesperación por ser candidato de Morena en Coahuila, no tiene el 
menor pudor de darse baños de pureza como funcionario y, al mismo 
tiempo, lanzar lodo como precandidato. 
Y EL COLMO, claro, es el de Andrés Manuel López Obrador, que negó todo 
apoyo a Tamaulipas hasta ahora que un morenista (Américo Villarreal) es 
gobernador. De su pleito con el panista Cabeza de Vaca, ¿qué culpa tenían 
los tamaulipecos? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1531 
Que para quienes estaban con el Jesús en la boca por la interrogante sobre 
cuándo comparecerán los mandos de las fuerzas armadas ante el Congreso, 
porque ayer se limitaron a “acompañar” a la secretaria de Seguridad, Rosa 
Icela Rodríguez, la senadora panista Xóchitl Gálvez les tiene un dato, que le 
dio el propio Cresencio Sandoval, titular de Sedena: será una vez que se 
apruebe en la mayoría de Congresos la reforma que permite a los militares 
seguir en labores de seguridad hasta 2028. Por lo demás, tanto el general 
como Rafael Ojeda, secretario de Marina, estuvieron serios durante las tres 
horas del acto. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Andy 2030  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/andy-2030 
En el círculo cercanísimo al presidente López Obrador cuentan que el 
primer mandatario tiene bajo llave un testamento político, escrito por él, y 
que no espera revelar pronto. Según las mismas fuentes, este testamento 
dice que el heredero político de AMLO es su hijo Andrés Manuel López 
Beltrán, conocido como Andy. El hijo de López Obrador se ha dedicado a la 
política, trabaja para el gobierno de su papá y quiere ser presidente de 
México en el 2030. “Claudia primero, él después”, es lo que repiten como 
mantra. Lo anhela el presidente, lo quiere el hijo, lo aceptan sus hermanos, 
lo saben sus cercanos y prácticamente todos los que pesan en el entorno de 
AMLO lo tienen asumido. Pero, claro, falta el paso de los años, y eso en 
política suele mover todo el tablero. 
Andrés Manuel López Beltrán es el que más vocación política tiene entre los 
tres hijos más grandes del presidente de México. “Andy” ha estado por años 
a la vera de su padre y se ha vuelto un operador de temas centrales de su 
gobierno: pone funcionarios, negocia con empresarios, abre y cierra el 
acceso a su papá en Palacio Nacional, cabildea temas, ha sido incluso 
interlocutor con el gobierno de Estados Unidos.  
 
Mario Maldonado 
AMLO seduce o somete a CEOs globales  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/amlo-seduce-o-somete-ceos-
globales 
Para ser un presidente que nunca ha tenido una tarjeta de crédito, que 
aborrece los viajes al extranjero y desprecia el neoliberalismo, Andrés 
Manuel López Obrador se ha relacionado muy bien con los altos ejecutivos 
de poderosas empresas multinacionales.  Este martes el presidente se 
reunió con la CEO global de Walmart, Judith McKenna, para hablar, entre 
otras cosas, del acuerdo para congelar los aumentos de precios de 
productos de la canasta básica.  
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Un día antes de la reunión, AMLO arremetió contra las cadenas de 
autoservicio porque el precio de los 24 alimentos de la canasta básica que 
entraron en el acuerdo seguía teniendo un costo promedio superior a los 
mil 39 pesos que supuestamente se comprometieron a no rebasar.   
“Tienen que dar instrucciones a los administradores de las tiendas Walmart, 
Chedraui y Soriana de que el compromiso es que no cueste más de mil 39 
pesos la canasta de 24 productos”, les lanzó. Y aprovechó para 
responsabilizarlos de los productos que “salgan malos” y “causen daño”, 
pues serán ellos los encargados de importarlos prácticamente sin revisiones 
sanitarias. Ayer se publicó el decreto sobre este acuerdo.  
 
Salvador García Soto 
En el ocaso del quinto año, ¿en serio pisotearán la 
Constitución?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/en-el-ocaso-del-quinto-ano-
en-serio-pisotearan-la-constitucion 
Para el Presidente de la República y titular del Poder Ejecutivo Federal, 
como para los generales del Ejército Mexicano y los almirantes de la Marina 
Armada de México, no hay nada más obligatorio y mandante que la 
Constitución General de la República. Ninguna ley o decreto, por supuesto, 
está por encima de ella; pero tampoco ningún capricho presidencial, 
ninguna “ideología revolucionaria o transformadora” puede superar a la 
Carta Magna ni justifica violentar a la máxima ley que existe en la República 
Mexicana. La precisión viene a cuento de que hoy en día, a un mes de que 
comience el quinto año de gobierno, al presidente López Obrador y al 
general secretario, Luis Cresencio Sandoval, les ha dado por ignorar y 
violentar el mandato constitucional y lo mismo se niegan a explicar el 
hackeo y filtración de correos militares, así como su contenido explosivo, 
como ha hecho el mandatario, que a rendir cuentas ante el poder civil que 
representa el Congreso de la Unión, a cuyo llamado a comparecer, 
responden con un soberbio desdén y un desplante del tamaño del que le 
hizo el general Sandoval a los senadores de la República. 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/en-el-ocaso-del-quinto-ano-en-serio-pisotearan-la-constitucion
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/en-el-ocaso-del-quinto-ano-en-serio-pisotearan-la-constitucion


 

 

 

 
Héctor de Mauleón 
La masacre de El Pantano  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-masacre-de-el-pantano 
La película se repitió idéntica. Prácticamente idéntica.  
El pasado 15 de octubre, hombres armados arribaron al bar El Pantano y se 
dirigieron a la mesa en que un grupo de personas departía en semicírculo.  
Eran las 20:30 horas y el centro botanero, como todos los fines de semana, 
se hallaba animado. Los agresores buscaban a tres personas 
supuestamente ligadas a actividades de narcomenudeo. Testigos 
declararían más tarde que dichas personas surtían “cristal” en El Pantano, 
así como en otros lugares de la ciudad de Irapuato.   
Los recién llegados, sin embargo, no se limitaron a eliminar a sus tres 
objetivos. Barrieron indiscriminadamente con quienes se hallaban en el 
lugar –clientes y personal de servicio–, provocando la muerte de 11 personas 
(seis hombres y cinco mujeres). Huyeron luego en una moto y un auto, y 
dejaron en el lugar casquillos percutidos de 9 mm. y 7.62. 
 
Sergio Sarmiento 
Vapeando espero  
https://www.reforma.com/vapeando-espero-2022-10-20/op236180 
"Es cierto que fumar es una debilidad moral, pero debemos precavernos del 
hombre sin debilidades morales". Lin Yutang 
Para un Presidente que se dice liberal, y que repite constantemente la frase 
"Prohibido prohibir", sorprende la insistencia de López Obrador en prohibir 
los vapeadores. Es verdad que hacen daño, pero menos que los cigarrillos; 
más aún, la prohibición promueve el consumo de cigarrillos y mayores 
afectaciones a la salud.  
Hago una aclaración de desinterés: ni fumo ni vapeo. El que un producto 
sea dañino, sin embargo, no es justificación para prohibirlo. Los cigarrillos 
hacen daño, pero no están prohibidos. Tampoco las bebidas alcohólicas. La 
filosofía liberal respalda esta posición: "Sobre sí mismo, sobre su cuerpo y 
mente, el individuo es soberano", afirmó John Stuart Mill. 
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Carlos Marín 
Aquí 'Guacamaya', en NY García Luna  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/aqui-guacamaya-en-ny-
garcia-luna 
Pese a que chisporrotean revelaciones de los documentos robados al 
Ejército en el atraco cibernético más grande del mundo, para el presidente 
López Obrador tal hackeo es “un fracaso” y aventura que el perpetrador 
“Guacamaya se volvió zopilote”. Mezclado con las erradas cuentas de 
homicidios que el secretario de Gobernación achaca a los gobernadores de 
la oposición, el guacamayazo expuso al secretario de la Defensa Nacional a 
recriminaciones tan airadas y sin precedente como las de ayer en el Senado.  
Entretanto se producen informaciones de irresistible interés periodístico, 
entre éstas lo que sus defensores están haciendo en Nueva York para sacar 
de la cárcel a quien, sin pruebas de por medio, es “culpable” y usado de 
punching-bag por el lopezobradorismo: Genaro García Luna. 
Para lo que sigue conviene tomar en cuenta que, por el caso Brady vs. 
Maryland (1963), en Estados Unidos los fiscales tienen el deber de revelar la 
evidencia y material favorable a un acusado, y entregar aquella que sea útil 
para impugnar la credibilidad de un testigo de la fiscalía (el gobierno). 
 
Joaquín López-Dóriga 
Pío, hermano incómodo y distante  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/pio-hermano-
incomodo-y-distante 
Ahí están, desde la perspectiva de su viga, denunciando a gritos la paja del 
ojo ajeno. Florestán 
Pío, el hermano menor de Andrés Manuel López Obrador, acusó al fiscal 
electoral de la FGR, José Agustín Ortiz Pinchetti, de chicanear su caso y 
alargar la investigación por los videos donde aparece, en 2015, recibiendo 
bolsas de dinero en efectivo. Ayer me confesó que no ve personalmente a 
su hermano desde antes de las elecciones de julio de 2018, hace más de 
cuatro o cinco años, ni tampoco ha hablado con él ni de éste ni de ningún 
otro tema. Que vive, me contó, de lo que produce un rancho en Chiapas que 
le heredaron sus padres, donde tiene unas 30 mil plantas de cacao y 
produce maderas como caoba, cedros, melinas y teca. En la entrevista en 
Radio Fórmula aceptó haber recibido de David León aquel dinero en bolsas 
de papel para el movimiento, reclamándome que el martes, con Ortiz 
Pinchetti, dijera que eran para Morena, lo que negó. 
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Enrique Quintana 
¿Llegó la hora de la oposición?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/10/20/llego-la-hora-de-
la-oposicion/ 
Me dijo uno de los aspirantes a ser candidato presidencial de la oposición 
que tenía la certeza de que, en cuanto se iniciara el proceso de designación 
del candidato de una alianza opositora, la dinámica política cambiaría 
radicalmente. Su argumento es que el hecho de que los pocos aspirantes 
de Morena, realmente solo tres, vayan solos en la carrera hace sobreestimar 
tanto el respaldo que tienen de la ciudadanía como las intenciones de voto 
favorables hacia ellos. En el momento, me decía, en el que los ciudadanos 
vean que hay otra opción, muchos que ahora están indecisos o que incluso 
se inclinan por Morena van a cambiar de perspectiva y la ecuación política 
nacional cambiará profundamente. 
Obviamente, los aspirantes de Morena, las llamadas ‘corcholatas’, no 
piensan así y consideran que el gran respaldo que hoy tiene entre la 
ciudadanía el presidente López Obrador, va a trasladarse al candidato o 
candidata que él respalde, por lo que creen que la ventaja que ahora le dan 
las encuestas al partido en el gobierno habrá de mantenerse hasta el 2024. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Pasarela sin futuro  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/10/20/pasarela-sin-
futuro/ 
En una reedición de la pasarela de seis priistas presidenciables en 1987, el 
líder del partido, Alejandro Moreno, sacó una versión parchada llamada 
Diálogos por México, para abrir espacio a quienes aspiren a la candidatura 
para 2024. Todos, entre los más prominentes, levantaron la mano, salvo el 
gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, cuya prudencia es 
interpretada de formas menos elegantes, y su cuidado para no agraviar al 
presidente Andrés Manuel López Obrador ni ponerse en su mira es 
abrumador. Pero quizá Del Mazo, aunque por razones contrarias, esté en lo 
correcto. Con el PRI de hoy no se irá a ninguna parte, y la pasarela lo mostró. 
Políticos experimentados y de ímpetus variados transmitieron mensajes 
para un país que ya no existe y a una sociedad con intereses tangibles más 
inmediatos. Sus sueños de transcendencia carecen de aterrizaje ante un 
electorado que está inmerso en el choque del día con día que define la lucha 
política.  
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Darío Celis 
La caída de la Financiera Nacional 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/10/20/la-caida-de-la-financiera-
nacional/ 
TAN PRONTO COMO se sentó en la silla presidencial, Andrés Manuel López 
Obrador prospectó la desaparición de la Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FDN). 
En una gira por Tabasco a mediados de 2020 pidió a su paisano, Baldemar 
Hernández, asumirla para preparar el cierre de la institución que creó en 
2003 el entonces subsecretario de Hacienda de Vicente Fox. 
Agustín Carstens fue instruido por su jefe, Francisco Gil Díaz, liquidar al mal 
logrado Banrural y formar una nueva financiera que apoyara al campo. El 
artífice habría de ser el joven José Antonio Meade, quien así inició una 
meteórica carrera política. 
Su segundo director, de 2006 a 2010, ya en el gobierno de Felipe Calderón, 
fue el hoy precandidato presidencial Enrique de la Madrid Cordero. 
A la vuelta de casi 20 años y con llegada de la 4T, queda claro que a López 
Obrador ya no le interesó apoyar al campo, por más que hoy batalle con 
encontrarle la cuadratura al círculo a la galopante inflación, donde el costo 
de los alimentos de la agroindustria es componente esencial. 
 
Martha Anaya 
Ríspida, terrible comparecencia  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/10/20/rispida-terrible-comparecencia-
450178.html 
Fueron tres horas turbulentas, plagadas de reclamos a los secretarios de la 
Defensa y de la Marina, testigos silentes de la comparecencia de la secretaria 
de Seguridad. Tres horas en el Senado, repujadas de epítetos groseros e 
hirientes al gabinete de Seguridad; de señalamientos de “traición” entre los 
senadores, de recriminaciones a la oposición por su “cinismo, descaro y 
oportunismo”. Tres horas en las que tantito surgía el sarcasmo de Emilio 
Álvarez Icaza para dar la bienvenida a Rosa Icela Rodríguez como “vocera” 
de las Fuerzas Armadas, o del priista Mario Zamora, sugiriendo que para la 
estrategia de ‘Abrazos y no balazos’ mandaran mejor a los del DIF y no a los 
soldados; que los adjetivos de la morenista Lucía Trasviña llamando a sus 
críticos “¡Escorias!”, “¡Basura!”, “¡Cabrones mentirosos!” “Fuera los pedorros!”. 
Se esperaba una comparecencia ríspida.  
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/20/opinion/010o1pol 
Los jefes militares operativos fueron silenciados. 
En la mañana, en Ciudad Victoria, para no dar el micrófono al militar aludido, 
el propio Presidente de la República enfrentó preguntas periodísticas 
dirigidas al secretario de la Defensa Nacional, general Luis Crescencio 
Sandoval, quien más tarde, en el Senado, mantuvo similar mutismo junto al 
almirante Rafael Ojeda, secretario de Marina, convidados de piedra ambos 
al desahogo legislativo a conveniencia de una comparecencia en que la 
única voz del gabinete de seguridad fue Rosa Icela Rodríguez, secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana. Ambos hechos (el Presidente poniendo 
el pecho declarativo ante reporteros para resguardar al titular de Sedena y 
la absurda mordaza que se colocaron el general y el almirante en una 
cámara legislativa), más la postura desdeñosa y elusiva del Presidente de la 
República ante preguntas relacionadas con Guacamaya, forman parte de 
una estrategia gubernamental de control de daños que parecería 
encaminada a ser inoperante. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/20/opinion/008o1eco 
Anda en búsqueda de autor un libro que podría llamarse El rey de las 
transferencias. Narraría la historia de un personaje que obtuvo su jubilación 
como director general de Nacional Financiera a la edad de 42 años, cuando 
sólo tenía dos en el cargo. Ahora es setentero. Puntualmente cae su 
transferencia electrónica directamente en su cuenta de banco. A la fecha ha 
recibido alrededor de 30 millones de pesos. Súmase a su pensión el salario 
y prestaciones (en euros) que recibió, entre 2006 y 2021, como secretario 
general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 
(OCDE), en perfecto doblete. Adicto a la nómina, recientemente apareció en 
la lista de los quitapones, los aspirantes a la Presidencia de la República de 
los grupos de oposición. En tiempos idos se le conoció como el Ángel de la 
dependencia. Ahí están todas las pistas para un autor o autora que quiera 
escribir el libro El rey de las transferencias. Debe comenzar por hurgar en los 
archivos para descubrir su identidad. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

MUJERES rurales, motor de la economía en comunidades: 
Carolina Zuarth  
https://elsoldechiapas.com/mujeres-rurales-motor-de-la-economia-en-comunidades-
carolina-zuarth/ 
Chiapas. - La presidenta de la Comisión de Reforma Agraria del Congreso 
del Estado, Carolina Zuarth Ramos llevó a cabo el «Conversatorio en 
Conmemoración del Día Internacional de las Mujeres Rurales 2022», en el 
Congreso del Estado con la participación de diversos sectores, ejidos y 
público en general, quienes se pronunciaron por el pleno reconocimiento a 
los derechos de las mujeres en las comunidades rurales. 
Al respecto, tanto la secretaria de Agricultura, Ganadería y Pesca, Zaynia 
Andrea Gil Vázquez, y la diputada Zuarth Ramos, coincidieron en que es el 
momento de resaltar la importancia del papel que desempeñan las mujeres 
rurales en la economía familiar y en el desarrollo cultural de sus pueblos. 
Asimismo, señalaron que en Chiapas existe un alto porcentaje de mujeres 
que se han dedicado al desarrollo agrícola, enfocando sus esfuerzos a la 
seguridad alimentaria. Al encuentro, asistieron las y los legisladores 
siguientes: Yamil Melgar, presidente de la Junta de Coordinación Política; 
Mario Humberto Vázquez López Diputado vicepresidente de la Comisión de 
Reforma Agraria, Marcelo Toledo Cruz, Enrique Zamora Morlet, Citlaly Isabel 
De León Villard, y Elizabeth Escobedo Morales; así como diversos 
funcionarios del gobierno del estado, Tribunal Agrario, Procuraduría 
Agraria, presidentes Municipales de Suchiapa y Angel Albino Corzo, 
autoridades ejidales de Villacorzo, y representantes de organizaciones de 
mujeres indígenas y rurales del estado de Chiapas. 
 
Conmemoran en Tzurumútaro aniversario luctuoso de Lázaro 
Cárdenas  
https://www.quadratin.com.mx/municipios/conmemoran-en-tzurumutaro-aniversario-
luctuoso-de-lazaro-cardenas/ 
Michoacán. - El presidente municipal Julio Alberto Arreola Vázquez, 
encabezó en Tzurumútaro el acto conmemorativo por el quincuagésimo 
segundo aniversario luctuoso del General Lázaro Cárdenas del Río, 
destacado michoacano que decidió ser paisano de los patzcuarenses y a 
quien con cariño nuestros antepasados llamaban “tata”.  
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Señala un comunicado de prensa que, Julio Alberto Arreola subrayó que 
para Tzurumútaro es especialmente importante la figura del General Lázaro 
Cárdenas, pues fue una de las localidades que se vio beneficiadas con el 
reparto agrario de 18 millones de hectáreas comunales y ejidales, en 
respuesta a la demanda zapatista de la Revolución Mexicana de que “la 
tierra es de quien la trabaja”. Explicó el presidente municipal que la 
comunidad de Tzurumútaro recibió de propia mano del General, el decreto 
de reparto agrario del ejido que hasta hoy prevalece en la comunidad, la 
cual formó parte del mayor reparto agrario que hubo en México en el Siglo 
XX. También asistieron Francisco Basilio Castillejo, director de la 
telesecundaria ESTV Tzurumútaro; Martín Martínez Aguilar, director de la 
Esc. Prim. Rural Fed. Lázaro Cárdenas, Tzurumútaro; Francisca Nicolasa 
Cruz, directora del jardín de niños, Rómulo Gallegos de Tzurumútaro; Rosa 
Juárez Díaz, educadora comunitaria de acompañamiento de Conafe en 
Michoacan; Gerardo Ochoa Sánchez, jefe de residencia de la Procuraduría 
Agraria; Rosalba Pińon Fuerte, visitadora agraria de la Procuraduría Agraria 
del Estado. 
 
Firman Convenio de Ocupación Previa de Terrenos Ejidales 
Para Construir la Autopista Tultepec-Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles-Pirámides  
https://5wredactor.com/firman-convenio-de-ocupacion-previa-de-terrenos-ejidales-para-
construir-la-autopista-tultepec-aeropuerto-internacional-felipe-angeles-piramides/ 
Estado de México. - Firman Convenio de Ocupación Previa de Terrenos 
Ejidales Para Construir la Autopista Tultepec-Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles-Pirámides, el representante de la Procuraduría Agraria en 
el Estado de México, Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes dio testimonio de la 
presentación del proyecto y firma del convenio de ocupación previa, por el 
Sistema de Autopistas, Aeropuertos, Servicios Conexos y Auxiliares del 
Estado de México (SAASCAEM), de 11 mil 390 metros cuadrados de terrenos 
del ejido San Marcos Nepantla del Municipio de Acolman que serán 
destinados a la construcción de la Autopista “Tultepec-Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA)-Pirámides”. 
Tras someter a consideración y aprobarse por mayoría la firma del convenio 
de ocupación previa, la Procuraduría Agraria proseguirá la inscripción de la 
adquisición de las tierras por la SAASCAEM en el Registro Agrario Nacional,  
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para la ejecución de esta autopista estratégica para el gobierno federal, 
incluida en el Pan Estatal de Desarrollo 2017-2013 que tiene por objeto 
mejorar la interconectividad entre las principales vialidades de acceso del 
Estado de México y los estados de Querétaro, Hidalgo y Veracruz. 
 
Invierte Sedatu mil 385 mdp en obras de mejoramiento urbano, 
acciones de vivienda y planeación en Tamaulipas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mil-385-mdp-en-obras-de-
mejoramiento-urbano-acciones-de-vivienda-y-planeacion-en-tamaulipas 
Tamaulipas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) ha invertido en Tamaulipas mil 385 millones de pesos (mdp) en 
obras de mejoramiento urbano, apoyos directos de vivienda, acciones de 
planeación territorial, modernización de registro y catastro; y atención a 
asuntos agrarios. Al acompañar al presidente Andrés Manuel López Obrador 
en gira de trabajo por Tamaulipas, el secretario Meyer Falcón, destacó que 
en 2019 se realizaron 99 obras mediante el Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) con una inversión de 920 mdp, principalmente en colonias 
que registran mayor marginación en los municipios de Matamoros, Nuevo 
Laredo y Reynosa. “Los proyectos han generado más de 11 mil empleos 
directos en la entidad y la mayoría de las intervenciones que se han 
realizado en Tamaulipas han sido para fortalecer la infraestructura 
educativa en las ciudades”, puntualizó. Meyer Falcón informó que a través 
de la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) del 2019 al 2021 se invirtieron 
cerca de 500 mdp en 3 mil 780 apoyos directos para vivienda nueva, 
mejoramiento o ampliación en beneficio de las familias tamaulipecas. 
Además, el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus) otorgó mil 175 
escrituras de regularización con una inversión de 17 mdp. El titular de 
Sedatu dijo que a través de la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro 
Agrario Nacional (RAN) se han entregado en el estado 403 certificados en 
beneficio de 237 ejidatarias y ejidatarios; y se avanza en la modernización de 
registro y catastro. 
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Programa Nacional de Reconstrucción invierte 405 millones de 
pesos en Tlaxcala y Veracruz  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/programa-nacional-de-reconstruccion-invierte-405-
millones-de-pesos-en-tlaxcala-y-veracruz 
El Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) que coordina la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha realizado cerca de 300 
acciones para reconstruir inmuebles dañados por los sismos del 2017 y 2018 
en Tlaxcala y Veracruz, con una inversión de 405 millones de pesos (mdp). 
La subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario de la Sedatu y 
comisionada nacional de Reconstrucción, Edna Vega Rangel, reportó que 
se han realizado 138 acciones en Tlaxcala, de las cuales 49 corresponden a la 
rehabilitación de escuelas con una inversión de 65 mdp; y 89 proyectos para 
reconstruir inmuebles con valor cultural con más de 243 mdp. 
“En Tlaxcala han sido intervenidos 44 municipios, registramos que 74% de 
las acciones están concluidas, el 17% en proceso; y el 9% por iniciar; además 
los trabajos han generado mil 100 empleos directos y dos mil 300 
indirectos”, indicó la funcionaria. 
 
Informa titular de Semarnat que en 2023 aumentarán los 
apoyos del sector ambiental para el bienestar de los 
tamaulipecos  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/infoma-titular-de-semarnat-que-en-2023-
aumentaran-los-apoyos-del-sector-ambiental-para-el-bienestar-de-los-tamaulipecos 
Durante la presentación del Plan de Apoyo Tamaulipas, encabezado por el 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, la secretaria de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González 
informó que los apoyos del sector ambiental federal tendrán un incremento 
de 124 por ciento para el próximo año, principalmente en infraestructura 
hidroagrícola, restauración forestal, protección y restauración de 
ecosistemas, entre otros programas. Destacó que la entidad cuenta con una 
superficie de conservación de un millón 300 mil hectáreas, conformada por 
tres Áreas Naturales Protegidas federales: Laguna Madre y Delta del Río 
Bravo, Playa de Rancho Nuevo y Sierra de Tamaulipas, además de 8 áreas 
naturales protegidas estatales.  
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Bajo la coordinación de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), se cuenta con cuatro Áreas Destinadas Voluntariamente a la 
Conservación, 137 Unidades de Manejo para la Conservación de la Vida 
Silvestre (UMA) intensivas y 1,239 UMA en vida libre, en las cuales se protegen 
especies prioritarias como la tortuga lora, la guacamaya verde, el ocelote, el 
jaguar y el loro tamaulipeco, entre otras. 
 
Acotan el permiso para Tramo 5 Norte del Tren Maya  
https://lucesdelsiglo.com/2022/10/20/acotan-el-permiso-para-tramo-5-norte-del-tren-
maya-local/ 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) avaló la viabilidad y congruencia del Tramo 5 Norte del Tren 
Maya, pero impuso condicionantes a los trabajos que unirán Cancún con 
Playa del Carmen en Quintana Roo por vía férrea. El documento resolutivo 
de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) determinó que el proyecto 
ferroviario que correrá paralelo a la Riviera Maya no compromete la 
integridad funcional de los ecosistemas del Sistema Ambiental Regional ni 
generará impactos ambientales relevantes que pudieran ocasionar un 
desequilibrio ecológico. En el oficio número SRA/DGIRA/DG-04662-22 
dirigido a la empresa Fonatur Tren Maya, S.A. de C.V., por el director general 
de Impacto de Riesgo Ambiental (DGIRA), Alejandro Pérez Hernández, 
impuso medidas de prevención, mitigación y compensación para asegurar 
el mantenimiento de la biodiversidad y la rentabilidad de los recursos. 
 
Bacalar: el paraíso se queda sin selva ante la expansión de los 
campos menonitas en el sur de México  
https://desinformemonos.org/bacalar-el-paraiso-se-queda-sin-selva-ante-la-expansion-de-
los-campos-menonitas-en-el-sur-de-mexico/ 
Quintana Roo. - Hace menos de una década, el territorio del ejido El Bajío 
estaba habitado, sobre todo, por selva. Ahora, el paisaje que se mira es muy 
diferente. Extensos campos de soya, sorgo y maíz son los que se ven al 
recorrer el lugar: alrededor de mil hectáreas transformadas por la 
agricultura mecanizada que realizan poco más de las 20 familias menonitas 
que llegaron a esta zona sur de Quintana Roo en el 2012. “Antes aquí no 
podíamos entrar más que a caballo, pero ahora que ellos (los menonitas) 
vinieron, nos han hecho muchos caminos”, dice Rigoberto, ejidatario de 
poco más de 80 años que ha sido testigo de la transformación que ha vivido 
este territorio.  
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Su testimonio permite dimensionar la magnitud de la pérdida de la selva a 
causa de la agroindustria. Él no dimensiona que los cambios que mira a su 
alrededor se deban a la pérdida de la selva a causa de la agroindustria. 
 
AMLO irá a Ayoxuxtla, Puebla, para entrega de 4 obras de 
Mejoramiento Urbano  
https://www.angulo7.com.mx/2022/10/19/amlo-ira-a-ayoxuxtla-puebla-para-entrega-de-4-
obras-de-pmu/ 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador visitará el 
sábado 22 de octubre la comunidad de Ayoxuxtla, en Huehuetlán el Chico, 
Puebla, para entregar obras del Programa de Mejoramiento Urbano en el 
acceso, clínica de salud, plaza central y escuela primaria. De acuerdo con la 
última actualización de agenda del presidente, él encabezará un evento en 
la comunidad poblana, donde el revolucionario Emiliano Zapata Salazar 
firmó el Plan de Ayala en 1911, a las 15:30 horas. La Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) detalló que la inversión para culminar 
dichas obras fue de 75 millones de pesos. Por su parte, el gobierno del 
estado aún no ha confirmado la asistencia del gobernador Miguel Barbosa 
Huerta. 
 
Funcionarios del Tren Maya obstaculizan negociaciones con 
ejidatarios  
https://www.yucatanalamano.com/funcionarios-del-tren-maya-obstaculizan-
negociaciones-con-ejidatarios/ 
Ejidatarios acusan a funcionarios federales, encargados del tramo 7 del Tren 
Maya, de obstaculizar las negociaciones para entrega de los predios que 
serán impactados por el trazo de Bacalar a Escárcega. Quieren una 
audiencia con Andrés Manuel López Obrador, luego de que el presidente de 
la República amenazara con cancelar el tramo 7, tras acusar a comisariados 
ejidales del sur de Quintana Roo de chantaje, por demandar la 
indemnización de sus tierras. El mandatario federal los responsabilizara de 
frenar la obra del Tren Maya, pero ellos afirman que solo piden la 
indemnización por la construcción de la carretera 186, Chetumal-Escárcega, 
por parte de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y Transportes 
(SICT). Gualberto Caamal Kú, presidente del Comisariado Ejidal de Laguna 
Om, dijo que están en la mejor disposición y apoyan la obra, pero los que no  
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han tenido la capacidad de dialogar y llegar a buenos acuerdos son los 
funcionarios que han intervenido para negociar las afectaciones en estos 
cinco ejidos por donde pretenden construir las vías del ferrocarril. 
En forma conjunta, los comisariados ejidales afectados como Laguna Om, 
representados por Gualberto Caamal, con una afectación de 133 hectáreas 
por el proyecto ferroviario; Eduar Pucheta, del ejido El Ramonal, afectado 
con 58; Donasiano Cabañas, del ejido Palmar, con 31 hectáreas; Juan Juárez 
Campos, de Sac-Xán, con 28, y Gerardo Blanco, del ejido Sergio Butrón Casas 
al que le afectan con 41hectáreas, explicaron que ellos están en la mejor 
disponibilidad de que se concrete la obra. 
 
Más negocios de la Sedena: hoteles de lujo, ‘glamping’ y 
temazcal  
https://www.forbes.com.mx/los-negocios-de-la-sedena-hoteles-de-lujo-glamping-y-
temazcal/ 
Entre los negocios que tiene planeada la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) está la administración de hoteles: Nuevo Uxmal, Eco-Hoteles en el 
ejido Plan de San Luis, Camino Calakmul y Eco-Hoteles en las estaciones del 
Tren Maya, los cuales -según los proyectos de estos- tendrán desde 
temazcal hasta suites y una zona de glamping (glamorous camping).  
Según los documentos contenidos en los correos electrónicos de la Sedena 
y extraídos por los hackers “Guacamaya”, la propuesta es la creación de una 
EPEM para asumir el control de los proyectos Hoteleros, Parques y Museos. 
Para ello, la Sedena segura, se realizan las gestiones para constituir la nueva 
empresa denominada: Servicios Turísticos Itzamná, S.A. de C.V., la cual tiene 
un costo de 990 mil pesos, y dependerá del Grupo Aeroportuario, Ferroviario 
y de Servicios Auxiliares Olmeca, Maya y Mexica. “Para administrar la EPEM 
se propone que cada una de sus unidades esté a cargo de un administrador 
militar, quien será el responsable del control, operación y contabilidad”, 
señala los documentos y estiman que la EPEM sea creada en 9 meses. 
 
Sigue la lucha por los recursos, pese a avances contra mineras: 
nahuas  
https://www.jornada.com.mx/2022/10/19/politica/017n1pol 
Aunque la comunidad nahua de Tecoltemi, en el municipio poblano de 
Ixtacamaxtitlán, logró detener los trabajos de una minera canadiense en sus 
tierras, continúa la lucha por la defensa de los recursos naturales de la zona,  
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pues buena parte del territorio de la Sierra Norte de Puebla sigue 
concesionado a empresas extractivistas. Así lo advirtieron los participantes 
en un conversatorio sobre el tema, organizado ayer en la Universidad 
Autónoma Metropolitana, unidad Cuajimalpa-, quienes destacaron que 
además de la actividad minera, los incendios forestales son una gran 
amenaza para los bosques de la zona, ante lo cual se han extendido los 
proyectos comunitarios de cuidado ambiental.  
Claudia Paola López, administradora del ejido Cruz de Ocote, ubicado en 
Ixtacamaxtitlán, recordó que en febrero de este año la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación otorgó un amparo a Tecoltemi, por el cual se 
cancelaron dos concesiones que habían sido otorgadas a la empresa 
canadiense Almaden Minerals, por violar el derecho de la comunidad a la 
consulta previa y a dar su consentimiento al proyecto. 
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